

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA
Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de D. Jaime Terrés
Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

Molduras para Marcos y Estamperia
Encontrará el público el más rico y económico surtido en El lente de Oro 25 Brosca 25

EMBALADOR de Equipajes y Mercancías
Presupuestos gratis, transporte inclusive, para cualquier punto de España.
Informarán: Agencia Serra Publicidad—Luz 21.

Sobre el nuevo cable
En la sesión última celebrada por la Excm. Diputación Provincial, presentaron algunos señores diputados una proposición que oportunamente trató de apoyar el señor Oliva, solicitando el concurso de sus colegas, representantes de los intereses de la Provincia, para que el nuevo cable, que el señor Maura ha concedido á estas islas, sea amarrado en Menorca.
Lo primero que conviene averiguar es cual de las dos islas está verdaderamente necesitada de este nuevo cable. De los datos que hemos podido recoger resulta que el número de despachos que á diario se reciben y transmiten en Mallorca, está en la proporción de un veinte por mil (aproximadamente) con los que se reciben y despachan á su vez en Menorca. Es decir, que por la estación de Palma quedan despachados diariamente unos ochocientos telegramas, número que en Mahón no excede de veinticinco.
Esta razón nos parece bastante más elocuente que las que aducía el dignísimo diputado señor Oliva, al apoyar la proposición presentada por él y sus apreciables colegas, razones que eran de índole puramente excepcional, puesto que recordamos perfectamente que el señor Oliva decía en sus argumentos: "si por caso se rompe ó avería tal ó cual cable..."
Nosotros somos los primeros en comprender que una de las causas que más afectan á los intereses morales y materiales de los pueblos, es la facilidad y prontitud en las comunicaciones. Pero si bien es cierto que Menorca ganaría mucho disponiendo de un cable directo con la Península, esta ventaja no contrarrestaría ni con mucho la desventaja que padecería su hermana Mallorca, disponiendo del cable, escalonado en Menorca. Esto reportaría un gran retraso, precisamente allí donde el interés es mayor porque mayor es el número de los interesados.
Aquí se han oído en distintas ocasiones frecuentes quejas del servicio telegráfico, quejas que son los primeros en reproducir los empleados del servicio, á causa del exceso de material que impide á la línea el descanso durante un solo minuto. El aumento de las utilidades, la absoluta necesidad de un nuevo cable, es una consecuencia ne-

cesaria del impulso de cada día más creciente que han ido tomando el desarrollo económico y mercantil de Mallorca, desarrollo proporcionado desde luego á su extensión y población, mucho mayor que la de sus islas vecinas porque la Naturaleza así lo dispuso.
Hay además otra razón que abona nuestras aspiraciones y es la razón económica ó de coste del cable.
Tender un cable, cuesta, poco más ó menos, á razón de 5.000 pesetas por milla. Si el amarre se hace en Mahón, hay que tender luego otro que enlace con Mallorca, lo cual supone un aumento de gastos tan considerable, que muy posible fuera que, excediendo de la cantidad consignada en presupuesto, la tensión del cable sufriera demoras, perjudiciales á todas luces, cuando no dejara de efectuarse.
Tal vez fuera hacedero, amarrando el cable en la costa de Sóller, tender luego una línea telegráfica terrestre hasta Capdepera y desde allí hasta Menorca.
Haciéndose así, los menorquines conseguirían también sus deseos de poseer un doble cable, sin que Mallorca saliera perjudicada, y sus telegramas no se resentirían de retraso alguno, puesto que estos se despachan al minuto en la estación de Palma y hasta es posible que el coste del cable cupiera dentro de la cantidad consignada en presupuesto.
Conviene pues, que la Diputación estudie convenientemente el asunto, y dejando aparte mezquinas rivalidades de amor propio y pasionillas locales, dictamine y obre conforme á las necesidades de esta isla, sin perjudicar desde luego los intereses de Menorca, puesto que se trata de una conveniencia mútua en la que las ventajas son comunes á nuestro archipiélago.
La salud en Madrid
TIFUS
Para emitir mi opinión en la contienda he querido cerciorarme por mí mismo, y ayer mañana he visitado uno por uno los 16 enfermos del asilo de la Montaña y los treinta y tantos del hospital General.
Es indudable que se trata del tifus exantemático, y lo afirmo así, tan rotundamente, porque, entre las varias que me han tocado en suerte, he observado una epidemia de esta clase, y al que haya visto una sola vez la enfermedad no puede quedarle duda de que lo es la que padecen actualmente los pobres golfos de Madrid.
En esta y otras salas hay cuatro ó seis enfermos, igualmente bien caracterizados, aunque no tan graves como aquél; pero en general, los restantes encuéntrase bastante mejorados, y son tan benignos los casos, que no es extraño oírse dudas su diagnóstico.
En el asilo de la Montaña solamente dos ó tres de los dieciséis, tienen ya fiebre, y sólo en uno de ellos existe la erupción característica, así como la inyección conjuntival del primer período.
Ni es sitio ni ocasión de describir la enfermedad, ni tampoco de discutir aquí lo que para mí no ofrece duda; por eso me basta con la afirmación de que se trata del tifus exantemático, enfermedad esencialmente distinta del tifus abdominal ó fiebre tifoidea, con la que no tiene de común más que un síntoma: con efecto, la palabra tifus, que significa estupor, aunque característico en ambas afecciones, no es más que un síntoma.
Lo importante, lo verdaderamente importante para el público es conocer las causas de esta epidemia, sus peligros para el vecindario y los medios de librarse de ella.
Tampoco son dudosas para mí las causas: el hacinamiento y la miseria fisiológica son condiciones individuales muy á propósito para el nacimiento y desarrollo de esta epidemia; el contagio

directo es otro de los tres factores que en la actual están bien manifiestos. Los atacados solamente son los golfos, y lo han sido en el asilo de la Montaña, de cuyas condiciones antihigiénicas no he de ocuparme, pues que sólo merece ser quemado y aventadas sus cenizas.
Entre las cuatro ó seis formas clínicas que puede revestir el tifus exantemático, la observada en el asilo y hospital es la más benigna, como lo prueba el que en muchos de los casos ni hay estupor, ni la fiebre es elevada, ni hay hemorragia, ni siquiera aparece la erupción característica, y, por tanto, podrían pasar muy bien por una febrícula cualquiera (gripal, catarral, etcétera), sin la existencia de aquellos otros más graves, intensos ó característicos.
El tifus exantemático es eminentemente contagioso, pero absolutamente evitable, por lo cual me atrevo también á afirmar que quedará extinguida la epidemia en su origen, sin peligros para el vecindario si se hace lo que se debe.
¿Cómo se consigue esto?
Con el aislamiento verdad de los enfermos. No hay otro medio; pero este es completamente eficaz.
Aquí si que encajan bien los tres famosos adverbios del ministro del Ramo, pues de sanidad se trata.
Hay que aislar... rápidamente, radicalmente, brutalmente.
Dr. A. Muñoz.

Muertos en Jumilla
Recíbense noticias detalladas de los sucesos de Jumilla.
El vecindario, indignado por la forma en que vienen distribuyéndose los pastos de los montes, se reunió ayer mañana en el Ayuntamiento. Estando los lugares próximos ocupados por numeroso gentío, pidió la libertad de los individuos detenidos por la benemérita.
La llegada del alcalde con los concejales fué acogida con ruidosas protestas, aumentando el gentío considerablemente.
El alcalde intentó hablar, y siendo sus palabras ahogadas por el griterío, negóse la libertad de los detenidos.
El público invadió las oficinas del Ayuntamiento, resultando los guardias municipales impotentes para contenerlo.
El alcalde pidió auxilio á la Guardia civil, acudiendo ésta inmediatamente.
Se ignora todavía de quien partió la provocación.
Los civiles y el pueblo comenzaron á tiros, cruzándose muchos disparos.
El cabo que mandaba la fuerza cayó gravemente herido, quedando muertos dos hombres y dos mujeres.
De la benemérita resultaron tres heridos.
Uno de éstos lo fué al tratar de evitar una puñalada dirigida al teniente, matando al agresor.
Entre los paisanos resultó un número respetable de heridos, muchos de ellos graves.
Los amotinados cortaron la línea telegráfica.
La benemérita ocupó las calles que conducen al Ayuntamiento ante el temor de que fuese incendiado.
Los civiles de los pueblos inmediatos están preparados para marchar á Jumilla al primer aviso, caso de reproducirse los sucesos.
El alcalde, temiendo la repetición de los mismos, resignó el mando en la autoridad militar, dictándose órdenes severísimas.
El vecindario se halla consternado.
En el Gobierno no facilitan noticias referentes á los sucesos.
El Gobernador de Murcia ha dirigido al ministro la siguiente versión de los sucesos:
Me ha personado en Jumilla como anuncié á V. E. en mi telegrama de Murcia.
La agresión, sin causa que la justificase, partió del pueblo, disparando contra la Guardia civil é hiriendo gravemente con arma de fuego al cabo Francisco Pérez Ortiz, después de hacerle resistencia, existiendo además varios guardias heridos y contusos.
Hay tres paisanos muertos que deben ser forasteros, porque no se ha conseguido identificar sus personas.

La población está tranquila. Se instruyen diligencias por las autoridades judicial y militar.
La prudencia con que se condujo la Guardia civil es objeto de generales alabanzas; pues gracias á su discreción, primero, y después á su entereza cuando se vió agredida, se evitaron mayores males.
Regreso del gobernador.—Solución del conflicto.—Elogios merecidos.—No le me tänger».
Hoy regresa de Jumilla el gobernador civil, á quien se elogia por su prudencia.
Se acordó proceder sin demora al comienzo de las obras del ferrocarril jumillano para conjurar el conflicto del hambre, coactora de los siguientes sucesos.
El presidente de la Cámara Agrícola, don Roque Martínez, es unánimemente elogiado por su iniciativa—pues fué quien propuso dicha solución—así como también porque trabajó sin descanso para calmar las enconadas pasiones.
El secretario del Gobierno civil dijo á los periodistas que pusieran mucho cuidado al hablar de la Guardia civil, pues se habían circulado órdenes severísimas respecto al particular.
El parte oficial
Gobernador al ministro:
La población tranquila, presentando aspecto ordinario.
El Juzgado de Yecla se ha inhibido en favor de la jurisdicción militar.
El cabo de la Guardia civil mejora.
La versión de los sucesos exacta es que la clase jornalera, de suyo honrada, se ha dejado influir por las predicciones de elementos extraños, concentrados aquí con el pretexto de la falta de trabajo. Estos las alentaban al hurto de esparto de los montes comunales, cuyo aprovechamiento es el principal ingreso del Municipio. En la tarde del día 30 la Guardia civil denunció á varios individuos por hurto de esparto, y ayer mañana, cuando el Ayuntamiento deliberaba para arbitrar trabajo á la clase jornalera, grupos numerosos intentaron penetrar en el salón de sesiones; algunos lo consiguieron, pidiendo no se tramitasen las denuncias.
El alcalde requirió á la guardia civil; ésta arengó á los grupos para que se disolvieran, cuando el cabo Pérez Ortiz fué herido de dos balazos en un brazo y en el pecho; á otro individuo se le ocupó un puñal en el momento de esgrimirlo por la espalda sobre el teniente de la línea.
Mi impresión es que los hechos serán esclarecidos, determinándose sus autores materiales ó por inducción.
El juez militar ha decretado 18 prisiones que se están llevando á efecto.
Mientras ocurrían los hechos relatados, un exaltado cortaba el telégrafo entre Yecla y Jumilla.
Para alejar pretexto de falta de trabajo, gestiono se de inmediato principio á las obras del ferrocarril de Jumilla á Yecla.

Jueces y fiscales municipales
Con objeto de fijar el criterio legal en que han de apoyarse las propuestas de jueces y fiscales municipales en la próxima renovación bienal, se ha dictado una Real orden cuya parte dispositiva es la siguiente:
1.ª Tendrán preferencia los excedentes de Ultramar que figura en el escalafón de la carrera judicial rectificado en 31 de Diciembre último, sea cualquiera su categoría, á excepción de los Juzgados de Madrid, para los cuales se requerirá que no sea inferior á la de juez de término. Los funcionarios de estas clases deberán solicitarlo de los respectivos jueces de primera instancia en el plazo de ocho días, á contar desde la publicación de esta Real orden.
2.ª Cuando no haya excedentes de Ultramar que soliciten estos cargos, se aplicarán las disposiciones de la ley orgánica del Poder judicial, que regirán asimismo para la provisión de las Fiscalías, siendo, no obstante, preferi-

dos los expresados excedentes sin distinción de categorías.
3.ª Los funcionarios llamados á hacer las propuestas y nombramientos de que se trata, se informarán de las condiciones de honradez, rectitud é independencia de los que han de figurar en ellas, excluyendo á quienes no ofrezcan las necesarias garantías.
Los jueces de primera instancia y fiscales de Audiencias provinciales, en informes conferenciales, expondrán á los presidentes y fiscales de territorial las razones que determinan la exclusión, y los funcionarios últimamente citados lo manifestarán también reservadamente á este ministerio.

LA DEUDA EXTERIOR
En los centros financieros han circulado estos días con insistencia rumores cuya confirmación tendría especial importancia, acerca de proyectos que se atribuyen al ministro de Hacienda.
Dícese que el Sr. Rodríguez San Pedro se propone reducir los títulos grandes de nuestra Deuda Exterior estampada en títulos pequeños, á fin de que puedan ser adquiridos más fácilmente por los rentistas.
De tener esta noticia fundamento de verdad, estiman los financieros que con la realización de tal proyecto se beneficiaría á nuestro país, porque así la Deuda Exterior hallaría menos dificultades para ser clasificada en las carteras extranjeras, y no serían tan considerables y repetidas las oscilaciones en los cambios por manejos de la especulación.
Convertida en pequeños títulos la cantidad que representan los grandes hoy flotantes, desaparecería en breve la especulación y ganaría nuestro crédito.
La necesidad de esta conversión se ve por la cotización siguiente, perteneciente al pasado día 23, que demuestra bien á las claras que los títulos pequeños son muy solicitados:
Fin de mes. 87%
Contado cupón de 4 y 8 francos. 97.75
" " " 40 " 90.75
" " " 80 " 90.15
" " " 160 " 87.55
" " " 240 " 87.15
" " " 480 " 87.05
" " " 960 " 87.05

Impresiones bursátiles
Barcelona 5 Mayo.
Nuestro mercado de valores se presentó ayer bajo mejor aspecto iniciándose en la sesión de la mañana un movimiento de reacción algo acentuado para quedar de cierre el 4 por 100 interior á 75.72. Nortes á 60.25, Alicante á 96.40 y Orenses á 34.00.
En Bolsa abrió el Interior á 75.80, cotizándose á 75.83, pero como Madrid no seguía en igual proporción el movimiento alcista de nuestra plaza mantuvo en el resto de la sesión un curso algo indeciso cerrando á 75.77. El 5 por 100 amortizable, serie C, cerró á 96.40 y para fin de mes á 96.50.
Los corros de valores ferroviarios con muy poca animación y tendencia menos sostenida, dando un juego los Nortes desde 60.30 á 60.45 para quedar á 60.20; Alicante de 96.40 á 34.25 y de cierre á 34.30.
La sesión del Casino Mercantil tuvo también escaso interés tanto por lo que respecta á operaciones como al curso de los cambios, dando el cierre las diferencias que á continuación consignamos:
2 mayo. 4 mayo. Difers.
4 p. % int.
nuevo . . . 75.52 75.72 alza 0.20
5 p. % amortizable . . . 96.25 96.47 id. 0.22
Nortes . . . 59.65 60.05 id. 0.40
Alicantes . . . 95.85 96.30 id. 0.45
Orenses . . . 34.30 34.30 id. 0.00
Coloniales . 00.00 00.00 0.00
El cambio de francos cerró ayer en Madrid á 36.25 y el de libras á 34.25 quedando éstos en nuestra plaza á 36.35 y 34.31.

RHUM VICTORIA
FIDASE EN TODAS PARTES

Antigua Tenda Fonda

PRIMAVERA Y VERANO

Gran surtido en Novedades para Señora. Tejidos de todas clases.
Modelos y dibujos especiales para esta casa. Surtido completo en Lencería
Norma de la casa vender barato para vender mucho.

Quint 9 y 13-TENDA FONDA-Quint 9 y 13

Perfumeria Universal

Jaime II, 2 - PALMA

Privilegiado Bono Fortuna

Aquí se regalan bonos fortuna a todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente. Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes.

1.ª Suerte con	50 Pesetas
2.ª " "	20 " "
3.ª " "	10 " "

Además, cada uno de los tres premios agraciados le será en regalo un décimo de billete de 3 pesetas de la Lotería Nacional.

Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar.

Calle de Jaime II número 2

Tienda de Ataúdes

- DE -

JOSE LLORET

Calle Unión, 31 - (Entre el Mercado y el Borne)

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esqueles mortuorias. Prontitud en el servicio.

Medicamentos Acreditados

Jarabe Vermífugo - Diez y ocho años de exita verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

Callicida Sureda - Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, *ojos de gallo* y demás dureza que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda - *Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol*. - A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

Vino iodo-tánico-fosfatado - Aperitivo, tónico y reconstituyente. Irrecedáneo del *Aceite de hígado de bacalao*.

De venta en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9 - PALMA Y DEMAS FARMACIAS

El Crédito General Español

Sociedad anónima fundada en Barcelona en 1889

Venta a plazos de valores nacionales y extranjeros.

Cotizables en bolsa y amortizables con premios.

Cuenta corriente con el Banco de España.

Crédit Lyonnais y Banco de Barcelona.

Se encarga de todas las operaciones de bolsa en compra y venta.

Compra: Valores mobiliarios al precio de cotización oficial.

Emite por cuenta ajena préstamos, acciones y obligaciones.

Cobra: Por y para sus clientes los premios y amortizaciones que puedan corresponderles en los sorteos de títulos amortizables.

Descuenta: Toda clase de cupones vencidos y cuyo pago esté encurrido.

La venta a plazos de valores mobiliarios amortizables es una verdadera institución de indiscutibles ventajas para el público pues nunca se pierde el capital empleado en dichos valores y facilita el ahorro dando a este una colocación provechosa, induce a la perseverancia y pone en condiciones al comprador de obtener una fortuna debida al pasar sin menoscabo del capital economizado que con los intereses acumulados a él puede llegar a ser un patrimonio suficiente para preservar de la miseria en la vejez a su previsor propietario.

Los suscriptores podrán disfrutar de 6 a 2% sorteos anuales con varios premios de 150.000 francos y otros después de haber satisfecho los dos primeros plazos.

Delegado especial en Baleares: D. Pedro B. Valls, Conquistador, 38 Palma.

PRIMAVERA Y VERANO

La antigua casa Alabern

Calle de las Monjas

ofrece a su numerosa clientela un magnífico surtido de novedades.

MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los compradores.

Calle de las Monjas - PALMA

Comercio de MADERAS

de JUAN ARNAU

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE

B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

AGENCIA FUNBRARIA

DE

NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.

LA MAS ECONOMICA - LA MAS ACREDITADA

LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES

Y GARANTIAS

SERVICIO COMPLETO

REDENCION DE QUINTAS Y CREACION DE DOTES

LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares: José Arnau, Plaza del Olivar, 6, Palma.

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra incendios a prima fija

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: Baltasar Puig, Unión 17, frente la plaza del Mercado - PALMA

METALES

Se compran a buen precio objetos y desperdicios de zinc, plomo, cobre, latón, etc.

Informes: AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 21.

Grandes talleres movidos a vapor

CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y O.

Fábrica, 18 - Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y urge al público no olvi de visitar sus talleres antes de comprar cualquier objeto.

Fábrica, 18 - Arrabal

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Cuadernos pautados

para bandurria, guitarra y laúd

Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS

de

Buenaventura Fuster

Galera y Plaza de Coll

PALMA

Nadie compete en economía en precio y elegancia en corte.

SASTRERIA A LA MEDIDA

Imprenta y Litografía

DE

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasc 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, sifalápices, limpia plumas, secapumas, gomas, vades y todos cuantos objetos anexos a este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, a precios sumamente económicos.

La Guirnalda y la Bordadora

1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año.

El Eco de la Moda

Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda

Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadrados TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico

Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'20 cts.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.